

EL GRITO DEL PUEBLO

DIARIO RADICAL DE LA MAÑANA.

Año II.

Guayaquil, Sábado 26 de Agosto de 1896.

Num. 568

Noticias por el Cable.

SERVICIO ESPECIAL PARA "EL GRITO DEL PUEBLO."

NEUVO MINISTRO DE GOBIERNO PERUANO

Lima, agosto 21 de 1896

Sr. Director:

Habiendo sido aceptada la renuncia que el doctor José María Puente, prefecto de la Libertad hizo a su llamada a esta capital, de la cartera de Gobierno, Policía y Obras Públicas, se ha nombrado para reemplazarlo al señor Lorenzo Arieta, que desempeña la Prefectura de Lima.

El Corresponsal.

DELEGADO PAPAL EN WASHINGTON

Roma, agosto 21 de 1896

Sr. Director:

A instancias de Su Santidad, el reverendo padre Sebastián Martinielli, prior del convento de los agustinos, ha aceptado ya la Delegación Apostólica en los Estados Unidos de Norte América.

Se ha confirmado públicamente su nombramiento por el Vaticano y próximamente saldrá a reemplazar a Monsenor Satolli.

Las relevantes prendas del padre Martinielli, contribuirán al progresivo incremento del catolicismo en la república norte-americana.

El Corresponsal.

ABDICACION DE LA REINA VICTORIA

Londres, agosto 21 de 1896

Sr. Director:

La prensa londinense ha comenzado a comentar la noticia dada por THE WOMAN de que S. M. la reina Victoria abdicará a fines del año el trono en el príncipe de Gales, el que gobernará con el carácter de regente, tomando el nombre de Jorge IV. Excita la curiosidad el sesgo que dará la prensa a sus juicios sobre este acontecimiento que viene a alterar la marcha política del gobierno inglés.

El Corresponsal.

VIA GALVESTON.

MERCADO.

Nueva York, 19.—Plata en barras cerró: Londres, 30 3/8 peniques.

Nueva York, 66 1/4 a 67 centavos.

ARGENTINA

Buenos Aires, 19.—El Senador Bombini comunica de Roma que se ha retirado la reclamación contra el Gobierno argentino y que el crucero Garibaldi será entregado conforme al contrato.

Buenos Aires, 19.—La huelga de los obreros ha asumido proporciones alarmantes, y el Gobierno está tomando precauciones para evitar que ocurran desgracias.

BRASIL

Río Janeiro, 19.—Los importadores están alarmados debido a la baja del cambio sobre Londres a 87/8.

—El Ministro de Hacienda ha tenido una conferencia con los gerentes de los Bancos con el objeto de adoptar medidas para evitar una crisis financiera.

—Los Diputados, en sesión secreta, han resuelto aprobar el protocolo italiano que será discutido mañana.

—Hoy llegó el crucero italiano Cristoforo Colombo, conduciendo al Príncipe Luis de Saboya. El Príncipe visitó la legación italiana y a las autoridades.

Río Janeiro, 20.—Hoy se verificó otra reunión anti-italiana organizada por los estudiantes de los colegios, «Politécnico», «Leyes» y «Me-

dicina». Se pronunciaron discursos violentos contra el protocolo italiano y se pidió a la Cámara que lo rechazara.

CUBA

Habana, 19.—La Academia de Artes e Industrias de la Habana y las Academias de Santa Clara y Matanzas, así como los colegios normales, han sido clausurados por orden del Gobernador General, porque se necesita todo el dinero para invertirlo en la guerra.

También se ha suspendido la vacuna libre por las mismas razones.

Nueva York, 19.—El corresponsal del HERALD en Madrid dice haber tenido una entrevista con el primer ministro para hacer volar el palacio de la Granja, en San Ildefonso, que es residencia de la infanta Isabelita del Rey de España.

ESPAÑA

Madrid, 19.—El HERALD dice que las autoridades han descubierto un complot para hacer volar el palacio de la Granja, en San Ildefonso, que es residencia de la infanta Isabelita del Rey de España.

FRANCIA

París, 19.—Ayer durante el ejercicio de tiro al blanco de la artillería de la escuadra del Mediterráneo que se efectúa actualmente cerca de Tolón, el almirante Gervais y su Estado Mayor, escaparon de ser muertos.

El crucero Vautour estaba disparando contra un objeto que fué puesto como a 500 yardas atrás del crucero almirante Drennes. Las balas cayeron en todas direcciones, cerca del almirante y su Estado Mayor, quienes felizmente escaparon de ser heridos. Existe mucha curiosidad para saber cómo pudo suceder tal cosa que podría haber tenido fatales resultados.

París, 19.—Hoy fueron destruidos por un voraz incendio los edificios en que se verificó la exposición, en Montpellier departamento de Hérault. Las llamas consumieron muchos documentos históricos y muchas obras de arte.

Las pérdidas ascienden a tres millones de francos.

NORUEGA

Hammerfest, 19.—Los miembros de la expedición Conroy, acompañados del doctor Fridjof Nansen, llegaron hoy a este puerto.

RUSIA

Odesa, 19.—Agufé sienten tanto calor como el que ha habido últimamente en los Estados Unidos. Al Sur de Rusia se han suspendido todos los trabajos en las calles. Durante las últimas tres semanas de temperatura alta, han muerto más de 45,000 personas, mientras el año pasado en la misma época, murieron solamente 27,000.

Comunican que se han desembarcado más de 12,000 rifles en la isla de Creta para los rebeldes, igualmente que algunos oficiales griegos, entre ellos el Educador del Duque de Esparta.

Nueva York, 19.—De Cañea comunican al HERALD que los campesinos de Sudasog tuvieron un encuentro con la tropa sin graves resultados. Si la duda serán transmitidas las noticias de este encuentro como si hubiese sido un combate encarnizado, porque todos los encuentros y combates han sido exagerados.

A ULTIMA HORA.

PERU

Lima, 20.—Hoy llegó a esta ex-Prefecto de Lima, señor Lorenzo Arieta.

—El mercado de café se encuentra activo debido a que se ha ofrecido café de primera de Chanchamayo en grandes cantidades, al precio de 22 soles quintal.

—Se han enviado 125 soldados del batallón «Junio», al centro, con el objeto de sofocar la revolución de los indios.

—El Arzobispo, el capltulo y todos los oficiales de la iglesia católica, están haciendo lo posible, para que no se apruebe la proposición sobre el matrimonio civil, actualmente en discusión en el Congreso.

EXTERIOR.

PAITA.

Correspondencia especial para EL GRITO DEL PUEBLO.

Paíta, Agosto 20 de 1896.

Señor Director:

Me apresuro gustoso a enviarte mi primera correspondencia que aunque escasa con noticias, por ser pocas las que tengo que comunicarte, no por esto carecen de interés.

Respecto a esta República me contaré a los asuntos más importantes que han tenido lugar últimamente o que se ventilan en la actualidad.

Ellos son:

1.º—La reunión del Congreso en el día designado por la ley.

2.º—El propósito de este Cuerpo para tratar sobre la prisión de varios ciudadanos, por delitos políticos.

3.º—Los esfuerzos que se hacen para el rescate de las provincias de Tacna y Arica, y

4.º—El impuesto recientemente establecido sobre el consumo de las sales.

Como era de esperarse, la reunión del Congreso, se efectuó en la mayor calma y tranquilidad, el día 28 de Julio, fecha designada al efecto. El Mensaje del Presidente Piérola, que ustedes habrán leído, se ocupa de varios puntos importantes, relacionados con el porvenir de esta República. Es un documento bueno y resalta que revela patriotismo y honestidad de parte del Magistrado para hacer la felicidad de estos pueblos, donde se hace tan necesario una honrada administración que los eleve al hogar que antes tuvieron.

Se discute en el Congreso un proyecto de ley, sobre indulto por delitos políticos, el cual contiene una salvadita en lo que se refiere al general Cáceres y con el «Ejército». Por lo que se ve la mayoría de las Cámaras, favorecerán con sus votos este proyecto, que muy pronto upondremos, será ley de la República. Según nuestro modo de pensar, este procedimiento puede influir mucho en el sentido de asegurar la paz pública, porque obsecación sería y sobre todo falta de patriotismo, pensar en transformar el orden de este país a un paso tan generoso que tiende a restablecer la concordia entre los hijos del Perú. Uno de los tantos sabios de la antigüedad, dió este, entre muchos consejos:

«Reina entre los simples ciudadanos y los que están al frente del Gobierno, el mismo cariño que existe entre los hijos y los padres.»

Cuando esto acontezca con estas repúblicas, decimos nosotros, donde por desgracia está todo los gobernantes se constituyen en tiranos, será consiguiente la dicha y prosperidad de la patria.

Uno de los asuntos que más preocupa al Gobierno actual, es el rescate de las provincias de Tacna y Arica, y al efecto se están dictando las medidas concernientes para llegar a tan honorable fin.

El representante diplomático de Chile, en estado de este negocio, ha aparecido un tanto exigente, sin duda porque todavía la nación que representa quiere conservar sus intereses de vencedor. Esta es la ley natural de todas partes y en todas las cosas. El que más puede todo lo exige, pero al fin la razón y el derecho triunfan a la larga, en todas circunstancias.

Diez millones de soles necesita el Perú para rescatar esas provincias cautivas y según nos hemos informado, ya hay en el extranjero quienes están dispuestos a dar como empréstito esta suma para tal objeto; y aunque así no fuera, el Perú es suficientemente rico y en último caso el Gobierno apelaría al patriotismo de sus hijos para dar cumplimiento a un compromiso que constituye parte del honor de la patria.

Es evidente que los mandatarios anteriores han visto con consurable desdicho asunto de tan vital importancia, olvidándose que debía llegar la época de solventar esta deuda contraída, pero así y con todo ¿es acaso posible que la República peruana, viviendo aún, deje en

brazos ajenos a las que son sus hijas legítimas. No por cierto. El presidente no sería honroso y por consecuencia lo consideramos un imposible!

La ley que expidió el anterior Congreso, el 11 de Enero del presente año "sobre estanco de la sal", ha sido puesta en vigencia por los Decretos expedidos con fecha 18 de Julio último. Esta ley, según lo determina su art. 11, dejó al Gobierno la elección entre el estanco y la imposición de un derecho sobre la sal.

El Ejecutivo ha tenido por conveniente optar por la última autorización, imponiendo sobre las sales un derecho en esta forma: la que se destina al consumo doméstico, pagará cinco centavos por kilogramo; la que se apropia para usos industriales, como la minería, ganadería, salazón de cuers, fabricación de jabón y otros semejantes pagará un centavo por kilogramo.

También queda prohibida la exportación de sales, por toda otra persona que no sea el Estado, y los particulares que posean existencias de este artículo, para dicho consumo, están en el deber de manifestar las cantidades que tengan, para pagar los derechos estipulados.

No es nuestro ánimo censurar al Gobierno por haber preferido el impuesto al Estanco; pero creemos que la última de estas rentas habría dado mayores beneficios al Estado, aparte de que se conformasen poco más con la equidad; y tan es cierto esto, que el legislador puso en último término el gravamen que hoy se ha decretado, y esto para el caso que el Estanco presentara grandes dificultades.

Obligado a los que tienen sales en depósito a pagar un derecho que no previeron al hacer las compras, o que tal vez no puedan pagar, sin embargo de las facilidades que el Gobierno da para ello, no lo consideramos muy justo. Mejor hubiera sido optar por el Estanco. Así los dueños de las sales recibirían ningún perjuicio, porque el Gobierno les hubiera comprado las existencias, como está determinado en la ley ya mencionada. Creemos por último que la exportación no debía ser prohibida a los particulares, sino que ha debido señalarse también un impuesto a la sal que se dedicara a este fin. Así no sufriría la industria y sobre todo el negocio no quedaría monopolizado por los magnates que al fin y a cabo celebran el contrato con el Gobierno para la exportación de sales, como ya otras veces ha acontecido.

Hasta la próxima vez, nos suscribimos de Uds. at. S. S.

El Corresponsal.

Intereses Generales.

AVENIDA OLMEDO.

El «Comité Olmedo» viene trabajando con entusiasmo desde hace 18 años por llenar cumplidamente la honrosa comisión que le confió el I. C. de colocar la estatua del prócer de nuestra magna independencia y arreglar y embellecer la calle donde está colocada la referida estatua.

Los trabajos se han seguido con más fervor y actividad según los recursos con que ha contado.

Constantemente hay dos hombres regando y limpiando la estatua, la pila, etc. y estos peones se han aumentado cuando ha sido menester, como sucede actualmente que se están colocando nuevos árboles y poniendo cascajo al rededor de ellos aumentando en poca cantidad.

Por el gran tráfico de carretas, el polvo daña y ensucia todo y hay que sacudir y lavar constantemente la estatua y la pila por más que se hace, siempre aparecen empolvadas, no pudiéndose pintar la última con más frecuencia de lo que se hace.

Ahora mismo el «Comité Olmedo» se ha dirigido a la I. C. pidiéndole sus auxilios para continuar la acuequia y el relleno de cascajo y espera que su solicitud sea atendida.

El «Comité Olmedo» espera también que la prensa de esta ciudad sirva apoyando al Comité, como lo han hecho otras veces y no lo ausen tan injustamente de desdicho.

La Comisión encargada del arreglo y embellecimiento.

INSERCCIONES

LA TRANSMISION ELECTRICA DE LA ENERGI

Y que se está tratando en Caracas de establecer la transmisión eléctrica de la energía, creemos oportuno la reproducción del siguiente escrito que trata de dicha materia, con una prueba de lo práctico que es el establecimiento:

La transmisión de la energía por medio de la electricidad está haciendo progresos en Francia.

Hace ya ocho años, la sociedad de transmisión de la fuerza por la electricidad había instalado una estación generadora a 14 kilómetros de la ciudad de Bourgenef cerca de la cascada de Jerroud, junto a Saint Estienne-Chateau. La corriente se propagaba tranquilamente a lo largo de los hilos eléctricos y se distribuía por cables y pajas para alumbrar la ciudad.

Esta transmisión eléctrica se efectuaba por medio de un dinamo generador, instalado en la estación de producción y de otro dinamo receptor en Bourgenef.

Esto era en 1887. Desde entonces, la sociedad ha realizado grandes perfeccionamientos en la transmisión de la energía que se efectúa con menos peligro y con mayor economía por el sistema de Hutin y Leblanc.

Con motivo de haber tenido que ensanchar su campo de acción y que distribuir fuerza motriz en otras direcciones, la sociedad no vació en aplicar el nuevo sistema.

Se conservó sólo la estación de origen, y aún ésta fué completamente modificada. En la cascada se han instalado dos turbinas horizontales de 25 caballos cada una, bajo una caída de 30 metros, las cuales producen en movimiento dos dinamos, que producen 175 caballos de fuerza. Estos dinamos de corrientes trifásicas del sistema de Butin y Leblanc, funcionan con una tensión de 80 voltios. Dos transformadores instalados a la salida de la usina y fuera del alcance de los obreros, elevan la tensión hasta 900 voltios. Es excusado decir que los hilos conductores se hallan colocados sobre postes aislados. En esta instalación sólo funciona un dinamo; los demás son de repuesto.

Antes de llegar a la ciudad, la corriente de 9,000 voltios, se transforma otra vez. El aparato de Hutin y Leblanc reduce la corriente trifásica y la convierte en una continua de 110 voltios, que sirve para iluminar la ciudad y para cargar una batería de acumuladores de reserva.

La nueva usina provee, además, de luz a la fábrica de papel situada en La Roche, cerca de Bourgenef. En esta fábrica, un transformador de 120 kilowatts, reduce la tensión de la corriente en la proporción de 90 a 1, la trasmite a un motor de 120 caballos y a otro más pequeño de 15. Finalmente, el propietario de la fábrica, M. Danthou, ha hecho instalar un aparato Bovey para asegurar el buen funcionamiento de la luz eléctrica.

Este sistema es tan manejable, que permite dirigir toda la instalación desde los talleres, por una simple presión sobre un botón.

DESPACHO JUDICIAL

CORTE SUPERIOR

Vienes 14.—Presidencia.—Se practicó el sorteo de cuatro causas criminales y 2.ª Sala.—Se expidieron dos decretos de sustanciación.

Se concedió el recurso de tercera instancia interpuesto por Agustín Albarado Navarrete, Jefe Político de Daule, de la sentencia condenatoria pronunciada en recurso de que propuesta contra el, por Mariano Gómez, por quebrantamiento de leyes.

Se comenzó la relación del juicio seguido por el Fisco contra Vicente A. Carbo, por sueros.

3.ª Sala.—Se expidieron ocho decretos de sustanciación en las causas siguientes: Criminal contra Juan Martín Pérez por heridas; se pidieron autos en relación y que se dé cuenta a la sala.

Sumario para la averiguación de los autores o cómplices en el cambio de acreedores en unos documentos del finado

Ramón Castro; igual decreto que el anterior.

Contra Marcos Nieto, por robo el mismo decreto.

Claudio Campuzano, por usurpación de terrenos, se dictó otro decreto como el anterior; además se ordenó que el doctor Victor M. Bravo exprese dentro del segundo día el nombre de quien se presenta en esta causa.

Competencia: el Alcalde primero de Babahoyo al tercero de Guayaquil, sobre el conocimiento del juicio que sigue Angela Romero contra Eleuterio Aguirre, sobre división de bienes; se corrió vista al Ministro Fiscal.

Criminal contra el ex-concejal Manuel Falquez por heridas; se mandó tener por parte a Miguel Montalvo y que se entregara el proceso por veinticuatro horas.

Gregorio Valenzuela contra Eugenio Briones, por reivindicación de unos terrenos; se pidió informe al secretario respectivo a la fecha en que sacó el expediente la causa tramitada.

Se expidió un decreto de sala nombrándose conyuz por excusa del anterior nombrado, en la causa comercial seguida por Antonio Andresen contra los herederos de Antonio de Iruiriga, por sucesiones.

Se hizo relación de la causa criminal contra Juan Martín Pérez por heridas; y se resolvió revocándose el auto de sobrenombre consultado, ordenándose que el Juez a quo pronuncie el motivado correspondiente.

CRONICA

Calendario. Hoy sábado 22. San Timoteo y san Simón mártires. Movimiento de la luna. Luna nueva... Cuarto menguante... Cuarto creciente... Luna llena...

Baños del Salado. Por la mañana... Por la tarde... Mercas. La Pícamar... La Pícamar...

Boticas de turno. En la presente semana harán este servicio las siguientes: La Botica del Pueblo, en la calle del Malcón...

Bomba de guardia. Esta noche hará la guardia de depósito la Compañía Ecuatoriana No. 16.

Vapores fluviales. El Olmedo saldrá para Puná Machala y Santa Rosa, hoy á las 9 de la noche.

Observaciones Meteorológicas. Colegio Nacional de San Vicente. Día 21. Presión media reducida á 0 c... Temperatura mínima á la sombra...

Estado de las líneas telegráficas. De Guayaquil á Bahía... De Guayaquil á Bahía... De Guayaquil á Bahía...

Estado de las líneas telegráficas. De Guayaquil á Bahía... De Guayaquil á Bahía... De Guayaquil á Bahía...

Estado de las líneas telegráficas. De Guayaquil á Bahía... De Guayaquil á Bahía... De Guayaquil á Bahía...

Estado de las líneas telegráficas. De Guayaquil á Bahía... De Guayaquil á Bahía... De Guayaquil á Bahía...

Artículos de primera necesidad. 1 caja ceteros Ambos Mundos, 1/2 docena, \$ 1.45...

21.60 60; azúcar de primera, id. 7.20; id. segunda, id. 6.20; id. de tercera, id. 5.20; velas de esperma, caja, 4.00; fideo nacional, id. 3.00; yerbmate, id. 2.20.

Precios corrientes. Caucho Andayo... Tira seca... Plancha de muelle... Café de primera, pilado...

Cambios bancarios. Londres 4 3/4... París 102... Nueva York 109...

BANCO DEL EJERCITO. Americano... Inglés... Tipo de descuento 8/100 anual.

Incendio. Ayer á la una de la tarde hubo un incendio en la calle de Fond número 1, casa del señor Pedro Mola...

Las cuatro heridas. Fue tanto lo que charló, gritó, fastidió y escandalizó ayer un individuo en la calle de Quito...

Los que ciento es que sean tres, dijo mi ufano el occiso: preñero los pares; y para completar el juego, el mismo se injurió la cuarta herida en su cabeza de animal.

Por la moral. Nos denuncian varias personas serias que unas trastiendas, comunicación reservada, que existen al rededor del número 184 de la calle de Pichincha...

Sacristán que vende cara. Por las calles de Boyas y Sucre iba ayer un moreno vendiendo una máquina de coser, de "Singer", en cuatro suertes.

Mal pescado. En la Plaza del Mercado se hizo hoy, por la Policía Higiénica, una severa inspección en la sección del pescado...

Vapor «San Pablo». A las cinco de la tarde de ayer llegó á este puerto el vapor «San Pablo», procedente de Babahoyo.

Economía oficial. En la oficina de la Colecturía, ha habido siempre un gomero para pagar las estampillas en las cartas.

En la oficina de la Colecturía, ha habido siempre un gomero para pagar las estampillas en las cartas. Desde hoy ha sido suprimido, á título de economía.

Cuadrilla de cargadores. Las viranderas del mercado se reunieron ayer para convenir en que no darían á saltar su carga á la cuadrilla nombrada por la Municipalidad...

Levada la cuestión ante la Comisaría Municipal, está se puso justamente de parte de las viranderas, que son también, en nuestro concepto, las que tienen la razón, por que su actitud obedece á no dejarse explotar.

Tentativa de asalto. Anoche, en horas avanzadas, dos individuos intentaron entrar clandestinamente, en una tienda de la calle de Manantí, marcada con el número 23, en la que vive Manuela Contreras de Astudillo.

Esta señora está sola desde la ausencia de su esposo, que partió á la Campaña, y parece que los individuos de que hablamos, pretendían robarle, abusando de sus circunstancias.

La presencia de otra persona en una casa de la vecindad impidió á los trastrochadores que lograron su propósito, y echaron á correr más que de prisa.

La que iba á ser víctima de la rapina nos ha dicho que hay en el barrio una cantina de mala fama, que es la guardiadora de esta gente sospechosa y perjudicial.

He allí, pues, un foco de corrupción moral, que debería destruir la autoridad.

Mala vecindad. Los vecinos de la casa número 293, en la calle de Sucre, han venido á manifestarnos, que no pueden ya tolerar los escándalos que forma un sujeto en ese domicilio, con insupportable frecuencia.

Gallarda amazona. Ayer á la una de la tarde, llamó la atención de los transeuntes por su garbo y gentileza, por el raro ejemplo de entereza varonil que ofrecía, una dama en cuyoos elegantes vestidos que cubría una berlina, tirada por un vigoroso torcillo.

He aquí un ejemplo que debía canjear. Los presos políticos que están en la cárcel, piden que se les tome declaración, como se ha hecho con algunos de la Policía, para saber á qué obedece su detención.

Telegrafos del Litoral. Hoy se pondrá en camino para las provincias del Norte, el señor Nolasco Aránguiz, Reparador de Telegrafos del Litoral, con el objeto de llenar su misión en la sección de la red telegráfica que le está encomendada.

Vapor «Huáscar». A las ocho a. m. saldrá hoy el vapor «Huáscar», con destino á Posorja. Lo avisamos á los turistas, para que preparen la malea.

Oficina de Inscripciones. Se han inscrito las siguientes escrituras: «Venta. El juzgado 3.º Municipal á Pedro Alvarado, de un terreno de su cova en La Peña, id. Fernando Rodríguez á Evaristo Tumbaco, de una casa en solar municipal, calle de Viter.

Vapor «Chimborazo». A las dos y media p. m. salió ayer de este puerto para el de Babahoyo, el vapor «Chimborazo», llevando 18 pasajeros de primera y 40 de segunda; más 300 bultos de carga.

Vapor «Paiguimar». Este vapor zarpó de este puerto, con dirección á Babahoyo, ayer á las tres y media de la tarde. Lleva diez pasajeros de primera y 24 de segunda; y en sus bodegas dos mil ladrillos.

Gruñajas. A las tres de la tarde, acostumbran más de cuarenta muchachos bañarse desnudos en uno de los muelles de la Compañía Iodoburo. Son grandes los desórdenes que estos forman y sobrado inhumano el espectáculo que presentan.

Viverendos. Los vendedores de víveres del centro de la Plaza de Abastos, han elevado una solicitud al Concejo Cantonal, pidiendo se les cambie el capitán de la cuadrilla municipal, al que acusan de irrogarles perjuicios no permitiéndoles desembarcar la carga los domingos.

En libertad. Ayer á las tres y media de la tarde fueron puestos en libertad los señores doctor Robalino sacerdotes y Mayor Berán.

Post umbra. Dice el periódico de la calle de Olmedo que "el anhelo más ardiente del Ecuador en la hora presente es que concluya pronto y á más esta guerra fratricida y criminal, para después de la sombra, entrar plenamente en el ejercicio de la libertad y las vías de su engrandecimiento."

Entiendes, Fabio? Ayer no más decía ese periódico en cierta colaboración, todo lo contrario de lo que se le ocurre hoy. De manera que no sabemos, á qué atendernos, á juzgar por el criterio de aquella Redacción; esto es si debemos acabar con Cuenca á sangre y fuego ó maldecir la criminal guerra fratricida en que estamos empeñados.

No hay duda, siempre está de moda aquella brava conclusión del Rey que rabó: Bien pueda estar raboso.

Bien puede no lo estar! El Héroe de los Amarillos. Al pasar ayer uno de nuestros vendedores frente al cuartel del batallón «Atajajala», fué materialmente asediado por la tropa á fin de quitar el ejemplar que llevaba el retrato del Coronel Ramos Iduarte, el Héroe de los Amarillos.

Esta justísima ansiedad de poseer la imagen del gran liberal que sucumbió en el campo de batalla, luchando por sus convicciones, prueba que se ama y se respeta la memoria de los mártires.

Pobre bestia. Ayer á las 9 de la mañana iba tan cargada una carreta, por la calle de Pedro Carbo, que la mula andaba reventando con el peso enorme del vehículo, y el conductor, mas lejos cayó al suelo casi exánime, sufriendo graves maltratos bajo las ruedas.

¿Qué natrá de la sociedad Protectora de Animales? Si será ella? En el carro del Astillero iba una señora mostrando una quemadura en la cara y asegurando que era producida por un logonzazo de cañón, que había recibido en el rostro en el primer combate que sostuvieron las fuerzas liberales.

Si será aquella ambulante que iba prendiendo fuego al cohón del Gobernador de Machala. El regazo que el almirante Avellan y sus oficiales enviaron á la ciudad de Toulón, es una estatua de oro y plata que representa á un marinerito ruso del tiempo de Nicolás I. El marinerito está listo para entrar en combata, significándose así que la marina rusa está preparada á combatir por Francia.

Tiene sobre el pecho un mapa de Francia en donde los nombres de las ciudades visitadas por el almirante Avellan y sus oficiales, están marcadas por una aguililla de doble cabeza que tiene una rama de laurel en sus garras. En un mástil se encuentran esmaltadas las armas de Cronstadt y Toulón. A los pies del marinerito se hallan un cable atado y una boya. El pedestal es de mármol rojo y lleva los nombres del buque, del almirante y de sus oficiales. La estatua pesa más de 800 libras.

Cartas. Hemos recibido las siguientes del campamento para ser repañadas: Aguilar señor. Arvilés v. de Jaramillo. Alcocer Dolores. Ampuri Rafael. Bastidas Manuel. Bodero R. Guillermo. Baca Angela. Barragán Fernando. Contreras de Rendón Miguel. Cárdenas Rosa. Carrillo L. María. Dávila Carlos. Escalante Edilina. Erazo Angela. Franco Martina. Franco C. Luis C. Franco T. Torra. Franco Angela. Luna Gregoria. Luna José P. López M. Mercedes. López de M. Bárbara. Moncayo de Alvarado Benigna. Madre Sor Teresa. Mora Carmen. Merchan Eza. Mora Aurelio. Noboa Mercedes. Naranjo Nicamor. Ochoa Juan T. Palomino Juan. Samaniego José. Sánchez Asunción. Sánchez Avelino. Silva Moisés. Salas Emilio. Salazar Susana.

Citación. Se nos ha pedido convocar para esta noche á las siete en el depósito de la compañía "Guardia de Proprimidad", para asuntos del servicio, á los señores siguientes: Juan Mosquera, Efrén Elinán, José A. Morán, Juan Cancio Ortiz, Reinaldo Manorra, Bernardo Castillo, Eulogio R. Viteri, Joaquín Espino, Isaac Bravo, Pío S. Ramírez, Reinaldo Villacres, Antonio Medina, Virgilio J. Robalino, Virgilio J. Martínez, César Blanco y Eliseo Freire.

Desperdicio. Es muy sensible que, habiendo en la policía un pozo de agua, con su respectiva bomba, para lavar el patio, no usen aquella, como fuera lo regular, sino el agua potable, gastando diariamente en esa operación más de 200 baldados.

Reparador del Sur. En el vapor Olmedo, que llegó ayer á este puerto, el presidente de Machala, regresó el señor Santiago Velep, Reparador General de los telégrafos del Sur, que estaba componiendo las líneas de esa zona, y que no ha podido terminar la obra por falta de fondos.

Vapor «Colón». Anoche, á las 8 p. m. salió de este puerto el vapor «Colón», con destino á Durán, llevando carga y pasajeros. Presos políticos. Se quejan los presos políticos que están en la policía del mal olor que despiden un escudado vecino, y piden que los trasladen á otro aposento.

Hospital Civil. Los enfermos del Hospital Civil comienzan y no acaban de ponderar la mala calidad de la comida que les sirven en ese establecimiento. Como será ella? Niña extraviada. De la calle de Quito, casa de Juno de la Rosa, se perdió ayer por la mañana la menor de 11 años, llamada Lucinda Lamber, que viste de negro y zapatos sencillos de dricote, tiene en la frente una mancha blanca. La persona que la encuentre puede entregarla en la policía.

Comisaría Municipal. El doctor Falconi vacuó ayer, a la 11 de la mañana, treinta pírutos, fuera de los de esa zona. Se impusieron las siguientes multas: á Francisco Miranda, por saltar piedras en el muro del Malcón, S. 3.10; Virgilio Machado, por faltarle á un empleado municipal, S. 0.50 Total... S. 3.60.

Agua Potable. Se han descubierto escapes en la cámara principal, de la ciudad, á las aceras; lo que se hace cesar el agua en la provisión de las casas. Este descubrimiento lo hizo el señor Mauri, Inspector de la obra del agua potable.

La vida tenaz de los insectos. Todos saben que los insectos tienen la vida muy tenaz; pero el hecho siguiente, que Mr. Warburg relata en un periódico inglés, excede en mucho á todo lo imaginable: «En una excursión que hice por el Sur de Francia, descubrí un día un ejemplar magnífico de Salamandra Pyrr. Fue el primero que encontré de esta especie en el curso de su tamaño, resolvi embalsamarlo. Lo introduje primeramente en un frasco de cianuro para matarlo.

«Lo dejó allí una hora por lo menos y cuando ya no dió ninguna señal de vida, lo saqué del frasco, le vacié el abdomen, lo llené con algodón de sublimado corrosivo, y finalmente, fué perforado con un alfiler y puesto en un frasco.» El día siguiente la mariposa agitata las alas y hacía esfuerzos para escaparse! Cuenta salada. Una pobre mujer fué á cobrar á un individuo, de apellido Prieto, la cantidad de 9 sures que éste le debía pero anduvo tan despacio en el cobro, que lejos de recibir el dinero recibió una lluvia de golpes tan copiosa, que le hubieran dado cinco centavos por cada uno, no habría salido con el doble de la cuenta.

¡ Qué hacer! La justicia anda tan escasa! El que moja paga. Un cargador que pasaba ayer por las calles de Clemente Ballén y Morro, recibió el contenido de un balde de agua sucia sobre el objeto que conducía, inutilizándole los víveres.

Por ahí anda el pobre preguntando quién le paga la avería. Castigo cruel. Varias personas nos han referido que en la calle de la Caridad, casa No 279, hay una señora que castiga con azotes á dos niños sus hijos, al extremo de que el vecindario teme por la existencia de esas infelices criaturas.

Telegrafista de Colimes. En reemplazo al joven Ollague, telegrafista de Colimes, que se encuentra en esta ciudad, ha quedado un aprendiz llamado Ignacio Zambrano. Movimiento del puerto. Entradas... Salidas... Entradas: Bahía de Santa Rosa, Bahía de Santa Rosa, Bahía de Santa Rosa...

VARIEDADES

LOS SUPLEMENTEROS.

UNA OBRA VERDADERAMENTE CARITATIVA.

El Intendente de Santiago... de Chile dirigió una nota a diversos ca- balleros de esta ciudad...

Entre las diversas ideas se propu- so el establecer kioscos para la ven- ta de los diarios...

El Intendente donó desde luego cien coyes y don Carlos Eduardo Justianazo veinticinco.

Se pretende obtener también una modesta subvención municipal... por este motivo, los suplemente- ros...

«Aunque la palabra no se halla en el Diccionario de la Academia Espa- ñola, forma parte de nuestro Diccio- nario Nacional.

Ningún chileno ignora cuántos dicen los suplementeros.

Nacieron en 1879, sólo cuentan diecinueve años, cuando la guerra peruana despertaba en nuestra so- ciedad esos terribles ansiedades...

Los boletines de la mañana empa- zaron entonces a ser vendidos en la calle por los mismos muchachos ha- rrapientos...

«Hoy son tan pobres como en aquel año, á pesar de que han ganado mil- les de pesos.

Alegres y risueños se lanzan en bandadas por la Alameda y por las principales calles de Santiago...

Suben y bajan en los tranvías con pasmosa agilidad, forman grupos numerosos en las estaciones...

Corren y se agitan hasta el cansancio. Nunca se ha oído que algu- no de ellos haya sido atropellado...

«Todo su placer es cuando pueden anunciar el CASILLI con muertos y heridos... EL PORVENIR, con el fusilamiento...»

Los suplementeros prestan un ver- dadero servicio social.

Nadie se preocupa, sin embargo, de mejorar su suerte, de civilizarlos, de instruirlos.

Son hombres pequeños con todas las maldades y todos los vicios de los grandes.

Practican el juego, el amor, el robo, el asesinato, á su manera, en pequeño.

Los hombres llegarán á ser racimo de la boca.

Sucios y hambrientos, luchan por la vida con ardor, pero no piensan en la vida de mañana.

Cada una de estas agrupaciones extraordinarias parece, sobre todo en la noche, un campamento de jita- nos...

Otros, tal vez los más, pasan la noche al aire libre acurrucados en una puerta...

Propongo en favor de estos peque- ños obreros del progreso la fundación de dos ó tres escuelas asilos...

«En estas casas, sólo deberá admitirse á los verdaderos suplementeros, y para evitar los abusos, ó bien se exigirá á éstos certificados de sus padres...

«Un suplementero es á menudo el padre de una numerosa familia, pues de su trabajo diario viven hombres ó mujeres inválidos y niños de corta edad.

«Enseñemos á leer á los que nos proporcionan la lectura más interesante del día.

«Demos un albergue á los que madrugan para llevar á nuestras casas las últimas noticias.

«Protejamos á las familias de esos pequeños centinelas de la patria.

«Indudablemente, la idea que se desarrolla en Santiago es de las más nobles y dignas.

«En la Máquina de Pilar en el Astillero, de Reyre Herminio y C^{ía}, Calle de Vivero (Astillero), Teléfono número 289.

«Sucursal en Ciudad Vieja, [Malecón], Teléfono número 59.

«Se garantiza el trabajo y se entrega la mercadería sin demora alguna.

«Precio de la pilada del café: SRS REALES QUINCE.

«VOTA.—Sólo el café en cáscara que se deje depositado en nuestros almacenes, adelantamos las tres cuartas partes de su valor...

«Ryre Herminio y C^{ía}. No. 228 Agosto 8 de 1896.

«Doctor Xiquén Arango Médico y Cirujano de la Facultad de Madrid é incorporado en Quilo

«Ex-Interno por concurso de méritos del Real Colegio de San Carlos, premiado por la Universidad Central de Madrid, etc. etc.

«Ofrece al público sus servicios profesionales como Médico y Cirujano en general y como especialista en las afecciones del aparato genital y urinario de uno y otro sexo (enfermedades secretas).

«Con el estrechamiento del caño de la uretra por la dilatación gradual, sin causar dolor y usando la uretrotomía se hace indispensable aplicar á la electrolisis, el método de Guyón...

«Es el único cirujano del interior de la República que practica el gran raspado de la matriz de un modo constante y sistemático...

«Vuestro atento S. S. Julio Bascónes. Fotografía y Pintura, segundo puente, calle de Rocafuerte, número 152.

PARA UNO Y OTRO SEXO. Una, contra la sífilis, el medicamento de Roussel, el más eficaz de los conocidos hasta la fecha...

«Aprobado. Ha trasladado su estudio de la Capital á esta ciudad, casa del N. D. Francisco Joaquín...

«Acepta poderes de dentro y fuera de la República. Oficina: Estrellas, calle de la Estrella, No. 46...

«CLUB INTERNACIONAL «GUAYQUIL DE TIRO AL BLANCO. De orden del Comité Directivo se conoca á Junta General Extraordinaria...

«Siendo de gran importancia para la institución, los señores que deben traer á la junta, etc. se aplica á todos los socios la puntual asistencia.

«SOLAR EN VENTA. Se ofrece en venta el solar situado en la segunda cuadra de la calle de Colón...

«Un joven bastante entendido en el cultivo de cacao, café, caña de azúcar, etc. emprende en contaduría, desea emplearse, ya sea en el campo ó en esta ciudad.

«Dirk Holmender. 21—MALECON—24. Representante de la casa A. L. Mohr-Altona—Bahrenfeld y Hamburg-Altona.

«TESORERIA DE RENTAS Municipales. Se hace saber á los contribuyentes de esta Ilustre Municipalidad...

«También á los arrendatarios de terrenos municipales, que se hace presente que al pagarse el canon del arrendamiento en Tesorería...

«También se hará á las personas que paguen el impuesto del uso por mil, en esta Tesorería.

«También se hará á las personas que paguen el impuesto del uso por mil, en esta Tesorería.

«También se hará á las personas que paguen el impuesto del uso por mil, en esta Tesorería.

«También se hará á las personas que paguen el impuesto del uso por mil, en esta Tesorería.

«También se hará á las personas que paguen el impuesto del uso por mil, en esta Tesorería.

«También se hará á las personas que paguen el impuesto del uso por mil, en esta Tesorería.

«También se hará á las personas que paguen el impuesto del uso por mil, en esta Tesorería.

«También se hará á las personas que paguen el impuesto del uso por mil, en esta Tesorería.

«También se hará á las personas que paguen el impuesto del uso por mil, en esta Tesorería.

«También se hará á las personas que paguen el impuesto del uso por mil, en esta Tesorería.

Compra y Venta DE MADERAS.

Calle de Franco número 15. Habiente asociación recientemente en esta plaza un negocio de compra y venta de maderas...

«APARICION ORTEGA ABOGADO. Ha trasladado su estudio de la Capital á esta ciudad...

«FANTASIA ARTISTICA. En el establecimiento de los Succesores de E. H. HENRIQUEZ...

«Panadería Nacional. Este antiguo y acreditado establecimiento se ha provisionado últimamente de inmejorable material...

«En Samborombón. Se vende una casa situada en la plaza. Precio y más pormenores, verse en la Victoria con Eduardo Avelán U.

«Retratos. Tamaño natural. Ampliaciones de cualquier retrato relocalado con crayón y tinta china.

«UN OBSEQUIO DE SEIS RETRATOS DE ALBUM! Las planchas serán hechas gratis y el pago con pase-partout costará la misma suma.

«QUINTA ELIZALDE. El establecimiento ofrece al público en venta la Quinta de su propiedad...

«Fotografía y pintura. Establecida en 1865. Tengo la muy grata satisfacción de poner á disposición del bello sexo...

«En el ingenio de azúcar «SAN PABLO.» Se ocupa á todos los jornaleros que se presentan para los trabajos de campo.

«Taurina Bertelli. Preparar con el mayor cuidado en los Laboratorios Químicos de A. BERTELLI...

«Viruela. Preparar con el mayor cuidado en los Laboratorios Químicos de A. BERTELLI...

«Viruela. Preparar con el mayor cuidado en los Laboratorios Químicos de A. BERTELLI...

«Viruela. Preparar con el mayor cuidado en los Laboratorios Químicos de A. BERTELLI...

«Viruela. Preparar con el mayor cuidado en los Laboratorios Químicos de A. BERTELLI...

«Viruela. Preparar con el mayor cuidado en los Laboratorios Químicos de A. BERTELLI...

«Viruela. Preparar con el mayor cuidado en los Laboratorios Químicos de A. BERTELLI...

«Viruela. Preparar con el mayor cuidado en los Laboratorios Químicos de A. BERTELLI...

«Viruela. Preparar con el mayor cuidado en los Laboratorios Químicos de A. BERTELLI...

«Viruela. Preparar con el mayor cuidado en los Laboratorios Químicos de A. BERTELLI...

Se vende

«El antiguo y acreditado establecimiento «Pinturería Bolívar, situado en la calle de Bolívar, bajo la casa de la señora...

«Drogueria y Farmacia Laboratorio de Antigua Berta. Establecida en 1886. Calle «Nueve de Octubre»...

«REYES Y CIA. PROPIETARIO. Guayaquil—(Ecuador) Tenemos el gusto de ofrecer á nuestros favorecedores un variado surtido...

«Comisión y Consignación. M. Frester Importador de Cacao. Marfil vegetal ó tagua Caouchou...

«Valiosa medalla. Hace tres días que una de las señoras Alfaro, perdió una pulsera formada de monedas de plata...

«LAS OBRAS SANITARIAS más baratas son indiscutiblemente las que están bien ejecutadas.

«DR. E. SERRANO. DENTISTA. Con diploma del Pennsylvania College of Dental Surgery de Filadelfia...

«Viruela. Preparar con el mayor cuidado en los Laboratorios Químicos de A. BERTELLI...

«Viruela. Preparar con el mayor cuidado en los Laboratorios Químicos de A. BERTELLI...

«Viruela. Preparar con el mayor cuidado en los Laboratorios Químicos de A. BERTELLI...

«Viruela. Preparar con el mayor cuidado en los Laboratorios Químicos de A. BERTELLI...

«Viruela. Preparar con el mayor cuidado en los Laboratorios Químicos de A. BERTELLI...

«Viruela. Preparar con el mayor cuidado en los Laboratorios Químicos de A. BERTELLI...

«Viruela. Preparar con el mayor cuidado en los Laboratorios Químicos de A. BERTELLI...

«Viruela. Preparar con el mayor cuidado en los Laboratorios Químicos de A. BERTELLI...

«Viruela. Preparar con el mayor cuidado en los Laboratorios Químicos de A. BERTELLI...

«Viruela. Preparar con el mayor cuidado en los Laboratorios Químicos de A. BERTELLI...

«Viruela. Preparar con el mayor cuidado en los Laboratorios Químicos de A. BERTELLI...

«Viruela. Preparar con el mayor cuidado en los Laboratorios Químicos de A. BERTELLI...

«Viruela. Preparar con el mayor cuidado en los Laboratorios Químicos de A. BERTELLI...